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2 OFFICE FÉDÉR

Il incombe à l'Office fédéral de l'énergie de mener des réflexions sur l'évolution de la production et de la consommation

d'énergie à long terme, nous dit Walter Steinmann, directeur de l'Office fédéral de l'énergie (OFEN), interviewé par ener-

geia. M. Steinmann considère que le programme «Perspectives énergétiques 2035/2050» offre la possibilité de poser

correctement les jalons de l'avenir énergétique de la Suisse, d'autant qu'il donne aussi la parole aux jeunes.

energeia: Monsieur Steinmann, l'OFEN

devra une fois de plus en 2005 se prêter
à l'exercice difficile qui consiste à être

plus efficace avec moins de moyens.
Où placez-vous les priorités?
Walter Steinmann: En décembre

2004, le Conseil fédéral a approuvé
le message relatif à la loi sur l'appro-
visionnement en électricité, qui sera

traitée durant l'année 2005 par le

Parlement. Dans ce cadre, nous en-

tendons favoriser l'adoption d'une
solution qui permette une ouverture

ordonnée du marché, qui garantisse

aux petits consommateurs la sécurité

de l'approvisionnement et qui facilite
la promotion tout à fait crédible des

énergies renouvelables.

Parmi les dossiers importants figure
aussi la détermination de sites pour
le stockage final des déchets haute-

ment radioactifs. Le DETEC élabore

actuellement les bases d'une nouvelle

procédure de sélection des sites de

dépôt géologique en profondeur, qui

sera fixée dans un plan sectoriel. C'est

en 2005 également que seront pu-
bliés les résultats du contrôle officiel

de faisabilité d'un dépôt géologique

en profondeur dans le Weinland zu-
richois.

energeia: Vous mentionnez la loi sur

l'approvisionnement en électricité. Or,

les représentants de l'industrie et des

syndicats brandissent déjà la menace

du référendum.

Walter Steinmann: A l'issue des dé-

bats parlementaires, nous dispose-
ronsd'un projet de loi satisfaisant, j'en
suis convaincu. En outre, les syndicats

entendent renoncer au référendum
si le texte maintient l'option d'un ré-

férendum facultatif avant l'ouverture

complète du marché en 2012. En ce

qui concerne les milieux économi-

ques, ils auraient certainement les

moyens de financer un référendum.

Mais seraient-ils prêts pour autant à

le mener?

energeia: SuisseEnergie est arrivé à

mi-parcours. Quelle a été l'influence

de ce programme jusqu'à présent?

Walter Steinmann: Le programme a

des répercussions positives sur l'éco-

nomie nationale: les chiffres récents

indiquent qu'en 2003, les mesures

prises dans le domaine des technolo-

gies à bon rendement énergétique et

des sources d'énergie renouvelables

avaient engendré un volume d'inves-

tissement d'environ 800 millions de

francs.

SuisseEnergie se distingue aussi par
les partenariats qu'il a contribué à

établir. En effet, les conventions vo-
lontaires d'objectifs relatives au CO2

passées par l'Agence de l'énergie

pour l'économie donnent d'excel-

lents résultats. A ce jour, l'Agence
a déjà intégré dans des conventions

quelque 600 exploitations, qui repré-

sentent environ 25 pour cent du CO2

rejeté par l'économie suisse. Grâce à

SuisseEnergie, les émissions de CO2

en Suisse ont enfin pu être réduites.

energeia: Néanmoins, la Suisse ne

pourra pas atteindre les objectifs de

sa politique climatique sans mesures

supplémentaires.

Walter Steinmann: C'est exact. C'est

pourquoi il est important pour nous

de continuer à promouvoir au cours

des cinq années à venir les meilleurs

projets de SuisseEnergie, tout en réflé-

chissant aux conditions-cadres néces-

saires pour que l'industrie contribue

davantage, par ses propres moyens, à

la réduction des émissions de CO2.

energeia: Ces conditions-cadres pas-
seraient-elles par une taxe sur le CO2

ou un centime climatique facultatif
sur les carburants?

Walter Steinmann: Une taxe sur le

CO2 serait un premier pas important
vers une approche durable de l'éner-

gie. Reste à voir si la taxe sur le CO2

est déjà possible aujourd'hui du point
de vue politique. Le fait est que les

pays qui ont posé assez tôt les ja-
Ions d'une orientation vers des choix

durables en tirent un bénéfice pour

«Les pays qui ont posé assez tôt les jalons d'une orientation

VERS DES CHOIX DURABLES EN TIRENT UN BÉNÉFICE POUR LEUR ÉCONO-

MIE NATIONALE À MOYEN OU À LONG TERME.»

leur économie nationale à moyen ou

à long terme. L'Allemagne, notam-

ment, est déjà très avancée dans le

domaine de la promotion des sources

d'énergies renouvelables.

energeia: L'OFEN doit renoncer à

l'avenir au financement de projets

pilotes et de projets de démonstra-

tion. L'industrie pourra-t-elle alors

combler elle-même le vide laissé

dans le domaine délicat du transfert

technologique?
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Walter Steinmann: Naturellement,

nous regrettons cette évolution. Nous

espérons toutefois que des partenai-

res appartenant à l'industrie, ainsi

que d'autres institutions publiques

- comme l'Agence pour la promo-
tion de l'innovation (CTI), pourront
prendre la relève. Les entreprises du

secteur de l'électricité ont déjà promis

qu'elles s'engageraient davantage
dans ce domaine: elles ont l'inten-
tion de créer un fonds pour soutenir
les projets pilotes et les projets de

démonstration les plus prometteurs.
Cette année, l'OFEN mènera des con-
certations avec le secteur de l'électri-

cité en vue de coordonner les activités

de ce fonds avec celles de la politique
de recherche de l'OFEN.

energeia: Dans ses Perspectives

énergétiques 2035/2050, l'OFEN ex-

pose des scénarios à long ternie sur

l'évolution de l'approvisionnement
en énergie et du rendement énergé-

tique durables. Quels sont les thèmes

principaux?
WalterSteinmann: Il nous incombe de

réfléchir à l'évolution que connaîtront
à long terme la consommation et la

production d'énergie. Notre horizon

actuel se situe autour de 2035 et se

prolonge dans la perspective d'une
«société à 2000 watts» jusqu'en
2050. Une telle vision de la société

signifie que nous devons réduire de

deux tiers les émissions de CO2 tout
en tirant le plus possible d'énergie des

sources renouvelables.

Le projet Perspectives énergétiques
doit nous aider à répondre aux ques-
tions urgentes, qui sont: à quelsagents

énergétiques voulons-nous recourir à

l'avenir pour la production d'électri-

cité dans notre pays? Voulons-nous

accroître les investissements dans le

rendement énergétique? Dans quelle

proportion notre approvisionnement

en électricité doit-il dépendre de

l'étranger?

energeia: Quel rôle joue le forum

Perspectives énergétiques au sein du

projet?
Walter Steinmann: Les Perspectives

énergétiques offrent une occasion de

débattre du thème de l'énergie avec

l'économie, les associations environ-

nementales et les milieux politiques

et d'aborder les résultats scientifiques

sous un angle critique. Cet échange a

lieu dans le cadre du forum Perspec-

tives énergétiques. Nous distingue-
rons ainsi, parmi les voies pouvant
être empruntées d'ici à 2035-, quelles

sont celles qui pourraient réunir une

majorité politique.

Parallèlement, nous avons aussi mis

sur pied un forum destiné aux jeunes.

Cet espace permet à la nouvelle gé-

nération, celle qui sera aux comman-
des de l'économie et de la politique

en 2035, de s'exprimer sur l'avenir

énergétique de la Suisse.

energeia: Les experts évoquent un

risque de pénurie qui toucherait la

Suisse à partir de 2020 en raison de la

désaffectation des centrales nudéai-

res. Quelles options s'offrent à nous

pour empêcher la réalisation d'un tel
scénario?

Walter Steinmann: Le débat sur la

sécurité de l'approvisionnement doit
maintenant avoir lieu sans délai au

niveau politique comme dans la so-

ciété. A ce sujet, le rôle qui incombe

à l'OFEN est de montrer quelles sont
les conséquences des décisions fon-

damentales.

Plus précisément, les possibilités sont
les suivantes: l'option nucléaire est

toujours en discussion, comme le

passage aux centrales électriques
à gaz. A Chavalon, dans le Bas-Va-

lais, un projet de centrale électrique
combinée au gaz est susceptible de

rencontrer l'adhésion de la majorité,

y. compris dans la région concernée.

L'extension de l'énergie hydraulique

et l'exploitation des énergies renou-
velables représentent aussi des op-
tions envisageables.

En outre, nous devons redéfinir le rôle

de la Suisse sur le futur marché euro-

péen dé l'électricité et déterminer si

nous voulons alors limiter notre pro-
duction à notre seule consommation.

Enfin, nous devons accroître et ren-
forcer nos efforts dans le domaine du

rendement énergétique et dans une
utilisation rationnelle de l'énergie.
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